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1. СМИ о Таймыре 
 

Жители Таймыра приняли участие во Всероссийском экологическом проекте «Чистые 
игры» 

В минувшую пятницу на территории села Хатанга и города Дудинки самые активные и 
неравнодушные представители работающей молодежи, а также подростки и студенты 
приняли участие в экологических соревнованиях «Чистые игры». Они проводятся в рамках 
Арктического кубка чистоты. 

В селе Хатанга одноименного сельского поселения в акции приняли участие пять 
команд. За полтора часа активистам удалось собрать более 40 мешков мусора, включая 
пластик, стекло и металл. Среди так называемых находок - старая мебель, чугунная ванна, 
горелка и утяжелители для занятий спортом. 

В заполярной столице в «Чистых играх» участвовали девять команд. За два часа игры 
было собрано 30 тонн мусора - это 60 мешков стекла, 50 мешков бытового мусора и около 40 
мешков пластика, а также крупногабаритный мусор. 

По итогам игр места распределились следующим образом: в с. Хатанга золото 
завоевала команда Хатангской средней школы №1, серебро взяла команда культурно-
досугового комплекса, бронзовыми обладателями стали участники команды Хатангской 
средней школы-интерната. В г. Дудинке первое место у команды «Будущее России» 
(Дудинская средняя школа №4), на втором месте – «Снежные барсы» (Дудинская средняя 
школа №1), на третьем - команда Таймырского колледжа. Победители получили призы, 
дипломы и сертификаты. 

В селе Хатанга безвозмездное содействие по вывозу мусора оказало ООО «Энергия». В 
Дудинке вывоз мусора осуществляло ООО «Потапово». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке отмечено снижение числа регистрируемых преступлений 

Пятого сентября на еженедельном планерном совещании в Администрации Дудинки 
заместитель начальника (по охране общественного порядка) Отдела МВД России по 
Таймырскому району Антон Вайксон рассказал о состоянии оперативной обстановки на 
территории муниципального образования по состоянию на август 2022 года. 
 Согласно приведенным данным, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
количество преступлений сократилось на 7,6 процентов, в том числе тяжких и особо тяжких 
преступлений стало меньше на 11,1 процентов. Также зафиксировано уменьшение на 30,8 
процентов фактов умышленного причинения тяжкого вреда здоровью, на 1,8 процента — 
грабежей, на 27,5 процента — мошеннических действий. В том числе ОМВД отмечено 
снижение числа мошенничеств, совершенных с использованием информационно-
телекоммуникационных технологий, то есть либо через интернет, либо с использованием 
средств мобильной связи. 

Тем не менее, полиция обращается к гражданам с просьбой проявлять бдительность, 
незамедлительно сообщать сведения о совершенных либо готовящихся преступлениях по 
номеру «102» или «112» (в обоих случаях звонок бесплатный). Своевременное 
информирование ускорит розыск злоумышленников и позволит привлечь их к 
ответственности. 
 
В Усть-Авам доставят очередную партию стройматериалов и рефрижераторы 

От причала Валек в таймырский поселок Усть-Авам в начале сентября отправилась 
баржа с буксиром «Ангара». 

Она везёт в поселок новую порцию строительных материалов для визит-центра и две 
рефрижераторные установки под нужны местной общины для хранения мяса оленя, рыбы и 
дикоросов. 
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 Постройка визит-центра для развития туризма, который создаст рабочие места для 
представителей коренных малочисленных народов Таймыра, а также создание 
перерабатывающих мощностей для производства мяса, рыбы и дикоросов являются частью 
программы поддержки коренного населения полуострова, которая реализуется компанией 
«Норникель». 

Это позволит создать в поселке и в таймырской тундре постоянные и сезонные 
рабочие места. Проектный офис развития Арктики выступает оператором строительства. 

Напомним, в августе в Усть-Авам была доставлена первая партия стройматериалов 
для визит-центра более чем на 3 млн рублей. 

НИА-Красноярск 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

Андрей Грачев: «Норникель» создает новые стандарты взаимодействия с коренными 
народами» 

Во время работы Восточного экономического форума (ВЭФ) вице-президент 
«Норникеля» по федеральным и региональным программам Андрей Грачев представил опыт 
компании в поддержке коренных малочисленных народов. 

По его словам, политика «Норникеля» в отношении коренных малочисленных народов 
Севера (КМНС) является неотъемлемой частью стратегической концепции развития 
компании: «Мы действительно видим в представителях коренных малочисленных народов 
наших коллег, друзей. Мы понимаем, что эти отношения должны зиждиться на 
взаимоуважении, взаимовыгодности, стремлении к развитию. И наша задача – 
способствовать сохранению коренных ремесел, образа жизни, учитывать чаяния и 
требования КМНС». 

Наглядным примером этого, подчеркнул Андрей Грачев, является пятилетняя программа 
по взаимодействию с КМНС, в основу которой легли пожелания 38 общин, осуществляющих 
традиционные виды хозяйственной деятельности на всей территории Таймырского 
муниципального района. 

Ее разработали при участии Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации. На реализацию программы «Норникель» 
выделил два миллиарда рублей. Она включает в себя строительство жилых зданий, домов 
культуры, закупку различных цехов по переработке оленя и рыбы, а также реализацию 
туристических проектов и развитие интеллектуальной собственности. 

В программе особое место занимает вопрос сохранения самобытной культуры северян: 
«Ключевой принцип программы: «Ничто для нас без нас». Допустим, ассоциация 

предложила хорошую идею – поддержать проект записи песен Великой Отечественной войны 
на ненецком, долганском языках. И мы к 9 Мая совместно с RAIPON воплотили в жизнь этот 
проект. Это также издание сборника стихов саамских поэтов. По предложению ассоциации мы 
поддержали проект восстановления ненецкой письменности. То есть для нас важно не только 
строить, но и поддерживать самобытную культуру северян», – пояснил Андрей Грачев. 

Кроме этого, спикер рассказал участникам форума, что «Норникель» стал первой в 
Арктической зоне Российской Федерации компанией, которая инициировала процедуру 
получения свободного предварительного осознанного согласия (СПОС) жителями поселка 
Тухард: «Люди сами выбрали новое место для строительства поселка, который мы построим 
и сделаем эталоном. И фактически СПОС уже стала частью нашей корпоративной культуры. 
Мы эту форму взаимодействия распространим и на другие площадки. Для компании СПОС – 
это и уважение к праву коренных народов самостоятельно принимать решения о своем 
будущем, о своем развитии, и это часть нашей, как я сказал, корпоративной культуры, часть 
неотъемлемая. Мы пытаемся создать новую практику в Российской Арктике, создать новые 
стандарты взаимодействия с коренными малочисленными народами». 

Реализация программы ведется с привлечением науки. По словам Андрея Грачева, 
сибирское отделение РАН проводит экспедицию по изучению биоразнообразия на всех трех 
площадках: в Забайкальском крае, Мурманской области и Красноярском крае: 
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«Новые стандарты взаимоотношений с КМНС – это разворот от простого 
строительства каких-то объектов до сохранения и преумножения интеллектуальной 
собственности местных этносов, в том числе устранение цифрового неравенства. Мы 
говорили об устранении цифрового неравенства в Арктике, а здесь очень интересная тема 
прозвучала – цифровой оленевод. Это использование цифровых технологий для уточнения 
поголовья стада оленей, для контроля их продвижения, изучения маршрутов и так далее. То 
есть мы говорим о том, что цифра не просто пришла в Арктику, а пришла именно к коренным 
малочисленным народам. Одним из важнейших шагов на пути к этому стала прокладка ВОЛС 
из Нового Уренгоя в Норильск. Фактически это произвела компания исключительно за свой 
счет»… 

«Таймырский телеграф» 
 

На севере Красноярского края браконьер наловил ценной рыбы на 270 тысяч рублей 
Житель Норильска незаконно наловил ценной рыбы на общую сумму 270 тысяч рублей. 

Об этом сообщили в управлении на транспорте МВД России по СФО. 
На озере Лама, это примерно в 120 километрах от Норильска, браконьеру удалось 

поймать 74 особи сига и двух гольцов. Ловил он рыбу, относящуюся к семейству лососевых, с 
помощью сетей. 

В отношении мужчины возбуждено уголовное дело, ему грозит до 5 лет лишения 
свободы. 

НКК 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
За сутки у 1002 жителей Красноярского края подтвердили COVID-19 

Региональный Роспотребнадзор опубликовал статистику по коронавирусу в 
Красноярском крае. Так, за последние сутки в регионе подтвердили 1002 случая заражения 
коронавирусом. 

По информации на сайте стопкоронавирус.рф, госпитализировали 165 человек с 
коронавирусом, выздоровели 676 пациентов, скончались трое. 

Напомним, главный санитарный врач региона Дмитрий Горяев в своём Telegram-канале 
отметил, что темп прироста числа заболевших за прошедшую неделю ниже, чем за 
предыдущую. В крае намечается тенденция к стабилизации. 

Медики рекомендуют сохранять бдительность и соблюдать меры предосторожности. 
Енисей-ТВ 

 
Красноярск занял 9 место в стране по числу жителей 

По числу жителей Красноярский край занял 9 место в России среди 16 городов с 
численностью более миллиона человек, сообщает Красноярскстат. 

Численность населения Красноярска — 1 188 533 человека. По сравнению с переписью 
2010 года число выросло на 213 942 человека (на 22%), второй по числу жителей город в 
Красноярском крае — Норильск, в нём проживают 175 237 человек, что на 1 015 человек 
меньше (на 1%). На третьем месте — Ачинск (102 072), по сравнению с 2010 годом число 
жителей уменьшилось на 8 376 человек (на 8%). 

Напомним, по числу жителей Красноярский край занял 14 место в России, сообщает 
Красноярскстат. Численность населения Красноярского края — 2 856 971 человек (1 327 400 
мужчин и 1 529 571 женщин). Большинство, а это 79% проживали в городской местности. 

Кстати, по сравнению с переписью 2010 года жителей стало больше на 28 784 человек 
(на 1%).  

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
В Красноярском крае к 2024 году построят пять мусорных заводов 

В Красноярском крае появятся пять заводов по сортировке, компостированию и 
перегрузке отходов. Российский экологический оператор готовит концессионные проекты, 
пишет ТАСС. 
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Так, в регионе будут построены сортировка и полигон в Назарово за 1,6 млрд 
рублей, сортировка в Норильске за 1,2 млрд рублей, сортировка и полигон в Мотыгино за 221 
млн рублей, сортировка и полигон в Ермаковском за 675 млн рублей, предприятие по 
утилизации и обработке в Левобережной зоне за 1,25 млрд рублей.  

press-line.ru 
 

5. СМИ о России 
 
Путин: не стоит "цепляться за взаимность" в визовом вопросе 

Россия не должна "цепляться за взаимность" в вопросах визового режима с другими 
странами, заявил президент РФ Владимир Путин. По его словам, принцип взаимности должен 
применяться только тогда, когда он идет на пользу россиянам. 

"Я знаю, общий принцип у МИДа – принцип взаимности, но здесь, когда речь идет об 
обеспечении наших интересов, нам нужно все эти принципы использовать тогда, когда они на 
пользу идут", – заявил глава государства на заседании президиума Госсовета по вопросам 
развития туризма. Трансляцию заседания вел телеканал "Россия 24". 

"Если нам что-то мешает – зачем нам такие принципы? – добавил Путин. –Надо быть 
погибче". 

Ранее сообщалось, что Еврокомиссия рекомендовала приостановить действие 
соглашения об облегченном визовом режиме между Россией и Евросоюзом. Еврокомиссар по 
внутренним делам Илва Йохансон выразила надежду, что это предложение вступит в силу 
уже 12 сентября. 

Вести 
 

Путин поручил создать в России крупные круглогодичные морские курорты 
В России на федеральном уровне требуется создание всесезонных курортов на 

побережье Черного, Балтийского, Каспийского, Азовского морей, а также в Приморье, которые 
смогли бы ежегодно принимать до 10 млн туристов, заявил во вторник президент РФ 
Владимир Путин. 

"Остановлюсь на ряде проектов, реализация которых требует решения на федеральном 
уровне. Так, огромным спросом у наших граждан пользуется отдых на море. Поэтому надо 
активнее использовать богатейший потенциал Черного моря, Каспийского, Азовского, 
Балтийского, а также дальневосточного приморья. И тщательно проработать вопрос создания 
здесь крупных федеральных курортов", - сказал Путин на заседании президиума Госсовета по 
развитию туризма в России. 

Как отметил Путин, курорты должны быть всесезонными, современными с комфортной 
инфраструктурой, включая бассейны, чтобы там каждый год смогли отдохнуть до 10 млн 
человек. 

Ранее сообщалось, что Путин на заседании предложил воссоздать на современном 
уровне известный в советское время курорт Каякент (Дагестан) на Каспийском море. 

"Нужно также продолжить развитие туристско-рекреационных комплексов Северного 
Кавказа, в том числе, возродить на современном уровне курортную зону Каякент на Каспии", - 
сказал глава государства. напомнив, в советское время Каякент был один из лучших курортов 
в стране, а его термальные источники и лечебные грязи имеют уникальные характеристики. 
"У нас есть возможность создать на этой базе центр, не уступающий самым известным 
зарубежным курортам", - сказал он в связи с этим. 

 ИА "Финмаркет" 
 

ВТБ ждет падения ВВП РФ в 2022 году на 4% 
ВТБ ожидает падения российской экономики на 4% в 2022 году, в 2023 году - на 1,5%. 

Уровня ВВП РФ 2021 года (рост на 4,6%) можно достичь через четыре-пять лет. Об этом на 
сессии "Финансовый сектор России: первые итоги трансформации" в рамках Восточного 
экономического форума заявил глава ВТБ Андрей Костин. 
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"Мы считаем, что где-то в районе 4% [будет] падение в этом году. <…> В 
следующем году мы ожидаем сокращения ВВП на 1,5% и в 2024 году уже выход на годовой 
основе на экономический рост. В целом уровень 2021 года, мы считаем, можно достичь через 
четыре-пять лет", - сказал Костин. 

Согласно обновленному прогнозу социально-экономического развития РФ до 2025 года, 
подготовленному Минэкономразвития, предполагается снижение ВВП России на 4,2% по 
итогам текущего года и на 2,7% - в 2023 году. 

ТАСС 
 

Большинство россиян поддерживают спецоперацию на Украине, показал опрос 
Большинство россиян (70%) "скорее поддерживают" проведение специальной военной 

операции России на Украине, 18% - "скорее не поддерживают", следует из опроса 
Всероссийского центра исследований общественного мнения (ВЦИОМ). 

Большинство россиян (70%) поддерживают спецоперацию России на Украине, 18% - 
"скорее не поддерживают", 12% затруднились с ответом на этот вопрос. С марта количество 
поддерживающих СВО немного упало - с 73% до 70%, а вот количество тех, кто "скорее не 
поддерживает", осталось прежним. 

Респонденты рассказали, какую цель, по их мнению, преследует Россия в ходе СВО. 
Среди популярных ответов - защитить Россию, разоружить Украину и не дать разместить 
военные базы НАТО на ее территории (39%), защитить население Донбасса (20%), изменить 
политический курс Украины и очистить ее от нацистов (17%). Наименьшее количество 
респондентов (7%) уверено, что цель СВО - оккупировать Украину и присоединить ее к 
России. 

Большинство (82%) считает, что проведение акций протеста в их городах и населенных 
пунктах маловероятно. Думают, что такие акции вполне возможны 12% опрошенных. При 
этом число тех, кто готов был бы принять участие в подобных мероприятиях, упал с 18% в 
феврале до 11% в августе. 

Всероссийский телефонный опрос "ВЦИОМ-Спутник" проходил в августе 2022 года среди 
1600 россиян в возрасте от 18 лет. Данные взвешены по социально-демографическим 
параметрам. Предельная погрешность с вероятностью 95% не превышает 2,5%.  

РИА Новости 
 

Глава Роспотребнадзора Попова заявила, что нет оснований предполагать, что 
коронавирус исчезнет 

Глава Роспотребнадзора Попова заявила, что нет оснований предполагать, что 
коронавирус исчезнет: «Пока предполагать, что он совсем исчезнет, оснований нет», - 
сказала главный санитарный врач России Анна Попова на ВЭФ. 

По ее словам, в истории эпидемиологии есть примеры, когда различные патогены 
приходили, «шумели» и потом уходили, однако некоторые оставались. В связи с этим SARS-
CoV-2 в настоящее время ищет себе место, поэтому меняет некоторые свойства, пояснила 
глава Роспотребнадзора в беседе с РИА Новости. 

Попова подчеркнула, что каждые шесть месяцев появляется новый геновариант с 
новыми свойствами, по-иному воздействующий на организм человека: тяжелее или легче, 
менее заразный или более заразный. 

runews24.ru 
 

На ВЭФ подписаны соглашения на сумму 1 трлн 529,8 миллиарда рублей 
Более 150 соглашений на общую сумму 1 трлн 529,8 млрд рублей подписано на 

Восточном экономическом форуме-2022, следует из материалов к форуму.  
"За два дня работы Форума подписан ряд соглашений об инвестиционных вложениях, а 

также меморандумы и соглашения о намерениях. Подписано 155 соглашений на общую 
сумму 1 трлн 529,8 млрд рублей (из них 256,7 млрд рублей являются коммерческой тайной)", 
— говорится в справке. 
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Деловая программа форума включает два дня. Общее количество сессий – 71, 
спикеров – более 530. 

ПРАЙМ 
 

Бастрыкин увидел в западном образовании плохое влияние на общество России 
Западные ценности в образовании плохо влияют на развитие российского общества, 

особенно молодого поколения, заявил председатель Следственного комитета Александр 
Бастрыкин в интервью «Российской газете». 

«Как показала практика, следование западным традициям и ценностям, в том числе в 
сфере образования, не лучшим образом сказывается на развитии нашего общества и 
молодого поколения», — сказал Бастрыкин, отвечая на вопрос об отказе образовательных 
учреждений СК от Болонской системы. 

По его мнению, в западных странах образование расценивается как предоставление 
услуг, а российская образовательная система основана на интересах российского общества, 
идеалах воспитания личности, формировании моральных и нравственных качеств. 

«Это совершенно разные категории, и эти акценты определяют будущий результат и кем 
будет наш выпускник — потребителем услуг или человеком, мыслящим фундаментальными 
категориями и обладающим национальной идентичностью», — подчеркнул глава ведомства. 

РБК 
 

Генпрокурор России заявил об освобождении предпринимателей от 60% внеплановых 
проверок 

Прокуратура России отказывает в проведении 60% внеплановых проверок бизнеса 
контролирующими органами. Об этом в среду сообщил генпрокурор России Игорь Краснов, 
выступая на Восточном экономическом форуме на встрече с предпринимателями на 
площадке "Бизнес под защитой: гарантии стабильности предпринимательства". 

Генпрокурор назвал действенной мерой снижения административного давления на 
предпринимателей установленный правительством мораторий на проверки бизнеса. "Было 
важно не допустить сбоев его реализации, - подчеркнул Краснов. - В результате 
последовательного и принципиального подхода доля отказов прокуроров в согласовании 
внеплановых проверок в этом году в целом по стране достигла 60%, а в Дальневосточном 
макрорегионе отклонено три четверти соответствующих инициатив контролеров". 

По его словам, под надзором прокуроров прекращены и аннулированы все плановые 
контрольные мероприятия в отношении объектов бизнеса, не создающие угрозу жизни и 
здоровью граждан. "В результате, например, в регионах Дальнего Востока их число 
сократилось без малого в 10 раз", - сообщил Краснов. 

Генпрокурор напомнил, что по его указанию согласование всех без исключения проверок 
бизнеса поднято на максимально высокий уровень - теперь эти решения вправе принимать 
только руководители прокуратур регионов. "Соответственно, повышена и степень 
ответственности за нарушение запретов. К сожалению, в ряде случаев пришлось наказать 
нерасторопных подчиненных", - отметил он. 

Также Краснов заявил, что большинство проверок бизнеса, чья деятельность не связана 
с рисками причинения вреда, может быть отменено полностью и навсегда, в настоящее 
время идет проработка такого решения. 

Генпрокурор напомнил, что на Санкт-Петербургском экономическом форуме президент 
России Владимир Путин предложил кардинально пересмотреть правоотношения в 
контрольно-надзорной сфере - полностью и навсегда отказаться от проведения большинства 
проверок российского бизнеса, деятельность которого не связана с высокими рисками 
причинения вреда. "Во исполнение данного поручения мы сейчас совместно с 
Минэкономразвития и аппаратом правительства вырабатываем наиболее эффективные и 
приемлемые варианты избавления предпринимателей от административного давления", - 
сообщил он. 
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"Непосредственно позиция прокуратуры: меньше проверок - больше пользы для 
экономики", - подчеркнул Краснов. По его словам, решение об отмене большей части 
проверок бизнеса, не связанного с рисками причинения вреда, закрепит позитивную динамику 
общего сокращения числа проверок предпринимателей. 

Кроме того, он напомнил, что за последние полгода смягчена ответственность 
предпринимателей - они смогут избежать штрафа за впервые совершенное правонарушение, 
ограничившись предупреждением, отменено требование о привлечении к ответственности за 
одно и то же правонарушение юридического лица и его работника, появилась возможность в 
течение льготного периода оплатить только половину суммы назначенного штрафа. 

ТАСС 
 
Россияне готовятся к затяжному экономическому кризису 

На фоне улучшения официальных прогнозов и оптимистичных заявлений российских 
чиновников агентство Bloomberg сообщило о негативном сценарии затяжного кризиса, 
который втайне якобы обсуждает наше правительство. Опровергать это сообщение 
российские министры не стали, но назвали сценарий затяжного кризиса «рабочими 
страшилками». Эксперты с такой трактовкой не очень согласны: и рядовым потребителям, и 
профессиональному сообществу было бы полезнее услышать объективную картину рисков, а 
не только оптимистичные заявления. Судя по опросам и динамике потребления, население 
уже готовится к затяжному кризису, а не к временному ухудшению ситуации в экономике. 

Глава Минэкономразвития (МЭР) Максим Решетников во вторник в кулуарах Восточного 
экономического форума (ВЭФ) сообщил, что МЭР улучшило свои ожидания по динамике ВВП 
на 2022 и 2023 годы. Теперь ведомство ждет снижения экономики на 2,9% в 2022 году и на 
0,9% в 2023 году. При этом экономика РФ может перейти к поквартальному росту уже к концу 
2022 года, не исключает министр. «В 2022 году был сильный первый квартал (рост на 3,5% в 
первом квартале и спад на 4% во втором квартале. – «НГ»), в результате чего по первому 
полугодию общая оценка ВВП – минус 0,5%. Это формирует достаточно высокую базу на 
2023 год. Поэтому экономика перейдет квартал к кварталу (с исключением сезонного и 
календарного факторов. – «НГ») к росту в конце этого – начале следующего года, но 
статистически следующий год будет ниже этого года – мы прогнозируем снижение на 0,9% в 
2023 году», – пояснил он. 

Решетников также заявил, что уже начиная с 2024 года в базовом сценарии ожидается 
рост на 2,6% с дальнейшим выходом на 3-процентную траекторию роста, а к 2030 году рост 
экономики может составить порядка 17% по сравнению с 2021 годом. «Базовый сценарий 
предполагает рост в 2030 году к 2021 году на уровне 17%. Это базовый сценарий, он 
основывается на реализации тех программ, решения по которым сейчас уже приняты или 
принимаются... Объем инвестиций должен вырасти на 30% за это время (2030 год к 2021 
году), реальные денежные доходы – на 20%», – сообщил глава МЭР. 

Напомним, министерство еще две недели назад внесло на рассмотрение проект нового 
макропрогноза, в котором улучшило ожидания по снижению ВВП в 2022 году до 4,2% с 7,8% в 
майской редакции. Прогноз на 2023 год по динамике ВВП РФ ведомство тогда, наоборот, 
несколько ухудшило – до 2,7% против снижения на 0,7% в майской версии прогноза. 
Позитивная статистика последних недель, как объясняют чиновники, позволила пересмотреть 
прогноз. 

Неделей ранее оптимистичную картину восстановления потребительских настроений 
рисовал первый вице-премьер Андрей Белоусов. Он, ссылаясь на результаты анализа, 
который провело Минэкономразвития с участием Минфина и ЦБ, сообщил, что спад 
потребления в России в 2022 году составит 4,2%. А в 2023 году потребление вырастет уже на 
2,5–3%. По его словам, пик спада потребления был пройден в РФ во втором квартале, а 
дальше ситуация будет только улучшаться (см. «НГ» от 30.08.22). Тогда же он рассказывал, 
что спад ВВП по итогам текущего года будет ниже 3%, а в 2023 году – менее 1%. По его 
словам, такая тенденция создает «очень хорошие условия и для роста реальных доходов 
населения, и для роста доходов бюджета в следующем году и соответственно в 2024–2025 
годах». 
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Позитивные высказывания чиновников идут вразрез с «кулуарными оценками». Так, 
агентство Bloomberg сообщило, что в конце августа чиновники обсуждали на закрытом 
совещании так называемый непубличный отчет для правительства. «Россия может 
столкнуться с более длительной и глубокой рецессией, по мере того как влияние 
американских и европейских санкций будет увеличиваться», – пересказывает выводы этого 
отчета агентство. 

По «целевому» и «инерционному сценарию» экономика РФ упадет в 2022 и 2023 годах, 
но затем перейдет к росту. При этом в «инерционном» сценарии экономика России в 2023 
году потеряет сразу 8,3%, а на уровень 2021-го вернется только в 2028-м. 

Худший сценарий предполагает падение на 4,2% в 2022-м, на 11% в 2023-м и на 11,9% в 
2024-м. В этом случае, согласно прогнозу, ВВП России не поднимется до уровня 2021 года и к 
концу этого десятилетия: в 2030-м он будет на 3,6% меньше. «Целевой» сценарий 
предполагает, что в этом году ВВП России будет на 16,9% больше показателя 2021 года. 

Во всех сценариях предполагается, что давление санкций будет усиливаться, а число 
стран, которые присоединятся к санкциям, может вырасти. Полное прекращение экспорта 
газа в Европу может стоить бюджету 400 млрд руб. в год в виде налоговых поступлений, и эту 
сумму не получится восполнить за счет новых рынков даже в среднесрочной перспективе, 
пересказывают иностранцы закрытый доклад. 

По самым негативным прогнозам отказ Европы от российской нефти спровоцирует 
снижение производства, которое может привести к нехватке топлива и на российском рынке, 
пишет агентство. Добыча газа тоже сократится, что поставит под угрозу планы властей 
расширять внутренние поставки и увеличивать производство сжиженного природного газа. 
Производители металла будут терять около 5,7 млрд долл. в год из-за санкций, сообщает 
Bloomberg. Кроме того, закрытый доклад указывает на такую проблему, как утечка мозгов. 
Согласно расчетам, к 2025 году из России могут уехать до 200 тыс. IT-специалистов. 

Авторы доклада предполагают, что сильнее всего от санкций пострадают такие отрасли, 
как сельское хозяйство, авиация, машиностроение, фармацевтика, а также связь и 
информационные технологии. К примеру, российский агропром критически зависит от 
поставок семян, а фармацевтика РФ – от импортного сырья, перечисляют в Bloomberg. 

Во вторник российские чиновники фактически подтвердили существование такого 
доклада, указав, что МЭР традиционно просчитывает разные сценарии, в том числе и 
альтернативные, для подготовки и принятия необходимых мер. «Есть сценарии, что 
называется «все страхи мира», но надо понимать, что мы используем эти сценарии и для 
того, чтобы сравнивать, что будет, если мы реализуем те или иные программы или не 
реализуем их. Поэтому к этим сценариям (альтернативным. – «НГ») надо относиться, скажем, 
как к рабочим страшилкам – это аналитические расчеты, которые мы используем как раз для 
расчета, что будет, если мы реально не будем сопротивляться, ничего не будем делать», – 
заявил Максим Решетников, отметив, что ориентироваться нужно именно на базовый 
сценарий. 

Однако само существование такого закрытого доклада для правительства говорит о том, 
что весь оптимизм, который последнее время источают чиновники, не соответствует 
действительности, а официальные прогнозы начинают носить исключительно целевой 
характер, комментируют авторы Telegram-канала MMI. «Если сверхоптимистичные 
макропрогнозы не подтвердятся, то итогом будет значительный дефицит бюджета, для 
финансирования которого сейчас есть только эмиссионный механизм», – предупреждали 
аналитики. 

И хотя чиновники рассказывают о скором завершении кризиса, простые граждане 
готовятся к ухудшению ситуации. Об этом говорят опросы и потребительское поведение 
населения. Так, социологи холдинга «Ромир» назвали самым распространенным способом 
преодоления экономических трудностей отказ от дорогостоящих покупок и товаров 
длительного пользования. «Доля россиян, экономящих на дорогостоящих покупках, 
увеличилась с 45 до 56%», – сообщили они. «На 34-й неделе сократилось число россиян, 
которые экономят на еде и товарах первой необходимости (18% – на 34-й неделе против 26% 
– на 33-й неделе). Среди тех, кто все-таки преодолевает экономические трудности с помощью 
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сокращения трат на еду и товары первой необходимости, 62% переключались на 
товары по скидкам и акциям», – рассказывают в «Ромир». 

О дальнейшей стагнации потребления свидетельствуют и данные последнего замера 
«СберИндекса». По этим данным, на неделе с 29 августа по 4 сентября расходы населения 
на товары и услуги увеличились в номинальном выражении на 5,4% год к году против 7,5 и 
8% в предыдущие две недели. Исходя из динамики спроса на «все товары», динамику 
розничной торговли в августе мы оцениваем в –9–9,5% год к году. Факторов для активизации 
потребительского спроса в сентябре мы не видим, комментировали в MMI. 

В компании S&P Global, которая замеряет индекс менеджеров по закупкам (PMI), 
сообщали, что индекс PMI сферы услуг заметно сократился в августе: с 54,7 пункта месяцем 
ранее до 49,9. «Часть поставщиков услуг сообщили о снижении бизнеса, что связано с 
сокращением покупательной способности у некоторых клиентов. Поставщики услуг упомянули 
о росте количества новых клиентов и увеличении новых заказов. Но масштабы расширения 
заметно ослабли с июля, когда были зафиксированы максимальные за два года темпы», – 
сообщала компания. 

До сих пор ситуация в российской экономике складывалась заметно лучше 
первоначальных прогнозов. На это повлияли и антикризисные меры правительства или ЦБ, 
соглашаются эксперты «НГ». «Однако влияние санкций и ухода иностранных компаний с 
российского рынка проявляется постепенно, причем и не все принятые санкции уже вступили 
в силу», – отмечает руководитель отдела макроэкономического анализа «Финам» Ольга 
Беленькая. Она считает, что из-за санкций и эмбарго на российские энергоресурсы 
повышается вероятность того, что объем экспорта и добычи нефти в России снизится. «По 
нашим оценкам, добыча нефти в России в 2023 году может снизиться на 1–1,5 млн барр. в 
сутки, то есть в нижней точке составит около 9 млн б/с», – не исключает эксперт. Беленькая 
также обращает внимание на слабую динамику потребительского спроса. «Данные «Ромир» и 
«СберИндекса» показывают, что замедление роста номинальных расходов потребителей в 
годовом выражении в конце августа – начале сентября возобновилось (то есть в реальном 
выражении, за вычетом инфляции, спад потребительских расходов мог усилиться). На этом 
фоне представляется преждевременным говорить о возобновлении роста российской 
экономики в конце этого – начале следующего года как о базовом сценарии», – делает вывод 
экономист. 

Она также считает, что будущий год может оказаться еще более сложным для 
российской экономики, чем текущий. «Как сообщил Решетников, в базовом сценарии МЭР – 
устойчивый выход на рост экономики в 2023–2024 годах и после 2026-го уже «на плюс-минус 
3-процентную траекторию». Но такими темпами российская экономика не росла с 2012 года 
(кроме восстановительного роста в 2021 году). Теперь же она находится в значительно более 
трудных условиях», – напоминает аналитик. 

Она также считает, что домохозяйствам и профессиональному сообществу было бы 
полезнее услышать объективные обсуждения экономических проблем и методов их решения, 
чем не слишком понятно обоснованные оптимистичные заявления. 

«МЭР выступает оптимистом в прогнозах. Во многом это носит даже некий агитационный 
характер. Однако такой подход вряд ли убеждает россиян – предпринимателей и 
покупателей, привыкших готовиться к худшему, а не к лучшему. Именно поэтому люди 
выбирают сценарий жесткой экономии. Люди воспринимают реальность скорее как затяжное, 
а не временное ухудшение и стремятся подготовиться к нему по мере возможностей», – 
рассуждает главный аналитик TeleTrade Марк Гойхман. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

США сделали новую холодную войну народной 
Более трех четвертей граждан России называют США в качестве врага своей страны. 

Такого негатива не было за всю историю социсследований в РФ, однако эта картина сильно 
напоминает ту, которая сложилась в самих Соединенных Штатах в начале первой холодной 
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войны. Вторую, текущую, Вашингтон тоже намерен выиграть – и уже добился 
промежуточного успеха, значительно ослабив Европу. 

В 1990-х была распространена такая точка зрения, что в холодной войне (в отличие от 
войн традиционных – горячих) воевали не народы, а правительства. Распространена она 
была, что характерно, в России, а не в США. Тогда здесь хотели верить, будто 99,8% 
населения, одобрявшего политику КПСС, сама же КПСС и придумала. 

Это вера справедлива только отчасти. Разумеется, внешнеполитическая инициатива 
почти всегда оставалась за властями, но период, когда правительство США уже хотело 
противостоять Москве, а большинство американцев предпочитали с ней дружить, был 
довольно коротким. 

Президент Франклин Делано Рузвельт установил дипломатические отношения с СССР и 
выступал за сохранение союза с русскими вплоть до своей смерти в 1945-м. Еще более 
восторженным русофилом был его вице-президент Генри Уоллес, но его слишком 
прогрессивные для той поры взгляды (с симпатией к коммунизму, полным отрицанием 
расизма и т. д.) не позволили ему претендовать на роль преемника – и смертельно больной 
Рузвельт с подачи партии сделал новым вице-президентом Гарри Трумэна. 

Трумэн к СССР относился принципиально иначе. Презирая нацизм и Гитлера, считал, 
например, что чем больше коммунистов успеют перебить немцы, тем лучше. Как следствие, 
не доверял Москве, видел в ней исключительно угрозу и за глаза поругивал Рузвельта за 
чрезмерную, по его мнению, уступчивость перед Сталиным. 

Но формально антигитлеровская коалиция все еще существовала, а общественное 
мнение в США симпатизировало Советам. На него не особенно повлиял даже конфликт 
союзников вокруг Турции (Сталин предъявил к ней значительные территориальные 
претензии) и Ирана (Сталин намеревался либо сделать его соцстраной, либо отколоть от 
Персии север, населенный азербайджанцами и курдами). Антисоветских статей в 
американской прессе в связи с этим хватало, но большинство указывали на то, что СССР, 
пострадавший в борьбе с нацизмом больше прочих, имеет право беспокоиться за свою 
безопасность и рассчитывать на компенсацию. 

Поэтому одной рукой Трумэн согласовывал выделение Москве огромного кредита 
(впоследствии его условия не были выполнены), а другой – готовил общественное мнение к 
противостоянию с ней. Собственно, даже Фултонская речь Черчилля, от которой принято 
отсчитывать холодную войну, во многом была инициативой Трумэна: британский отставник 
мог сказать то, чего не мог сказать американский президент.  

Президенту понадобилось всего два года, чтобы американцы передумали – и стали 
воспринимать СССР с недоверием и страхом. Ключевое в этом смысле событие – блокада 
Западного Берлина, представленная как бесчеловечная и жестокая акция, резко 
контрастировавшая с «изюмными бомбардировщиками» и другими самолетами НАТО, 
которые сбрасывали продукты жителям разделенной немецкой столицы. 

На этом фоне Трумэн, вопреки всем прогнозам, выиграл президентские выборы. А еще 
недавно популярный Уоллес, баллотировавшийся как кандидат Прогрессивной партии, 
набрал всего 2,4% – даже меньше, чем ультраправый расист Стром Термонд. 

Однако на следующих выборах он уже не баллотировался (хотя по закону мог) – 
соцопросы сулили ему тотальный разгром от кандидата республиканцев Дуайта Эйзенхауэра. 
Он был в хороших отношениях с президентом, но предъявлял к нему три претензии: три «К» – 
коммунизм, Корея и коррупция. По сути все они были про одно – Трумэн слишком 
нерешителен и слаб перед лицом смертельно опасной «красной угрозы». И подавляющее 
большинство американцев уже были с ним согласны, страна вступила в период расцвета 
маккартизма. 

То есть русофобия, выпущенная Трумэном из ящика Пандоры в Форт-Ноксе, в конце 
концов сожрала его самого. Президент серьезно опасался третьей мировой войны и совсем 
не планировал конфликтовать со Сталиным так, как того требовал «прозревший» избиратель. 

Плюс-минус то же отношение продержалось у него до «перестройки». Президент 
Рональд Рейган, при переизбрании победивший в 49 штатах из 50, как известно, называл 
СССР империей зла и обещал дать бой коммунизму во всем мире. 
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А после развала Союза наступила иллюзия дружбы. Всё американское в РФ 
оказалось модным и востребованным, отношения с Вашингтоном воспринимались как 
союзнические. Но американцев в то же самое время учили считать себя победителями в 
холодной войне. Этот оборот в речи президента Джорджа Буша – старшего в 1992-м 
покоробил даже Бориса Ельцина. 

Начиная с мюнхенской речи Владимира Путина в 2007-м, наши отношения с США 
обычно характеризовались как соперничество, а после 2014-го как конфликт. В 2022 году 
социологи констатируют: российское общество относится к Америке примерно так же, как 
американцы относились к СССР на пике холодной войны. 

Когда ВЦИОМ предлагает российским респондентам назвать враждебную РФ державу, 
76 человек из 100 называют Соединенные Штаты. Но это на девять процентных пунктов 
больше, чем три года назад. И это максимальный показатель за всё время измерений. 

Также обращает на себя внимание колоссальный разрыв между первым и вторым 
местом этого антирейтинга. «Серебро» у Украины, но несмотря на спецоперацию, 
враждебным государством ее считают всего 43% россиян. В 2019-м было на 10 процентных 
пунктов больше – 53%. 

Видимо, теперь значительное число респондентов разделяют Украину и ее власти, 
справедливо воспринимая последних как продолжение американской администрации. То есть 
на Украине мы конфликтуем всё с теми же США.   

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.09.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 85 ▼ 0, 05 

EUR 60, 49 ▲ 0, 35 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


